



FACULTAD DE MEDICINA

Concepcion, 23 de Agosto de 1955.-

Señor
Dr. Mario Altamirano
Columbia University
College of Physicians and Surgeons
630 West 168 th. Street, New York 32, N.Y.

Estimado Dr. Altamirano:

Acuso recibo de su carta del 27 de Julio próximo pasado en que Ud. me pide algunos datos sobre las condiciones de vida y de trabajo aquí en Concepción.

He demorado en contestarle porque precisamente estamos en vísperas de un reajuste de los sueldos médicos, es decir, de un alza de acuerdo con el costo de la vida y habría preferido darle un dato exacto; desgraciadamente la resolución demora en salir y prefiero contestarle aunque le envíe un dato solo aproximado.

Como Ud. sabe este pobre país está sufriendo una inflación terrible. Las cifras que yo pueda darle en cuanto a sueldos, presupuestos etc, significan entonces muy poco en sí mismas. Por otra parte nuestra Universidad aunque pobre es comprensiva y generosa y ayuda y estimula a los que lo merecen.

Paso a constestar ahora sus preguntas:

- 1.- El equipo del Instituto de Fisiología fué adquirido mediante un Convenio entre la Facultad de Medicina y la Fundación Kellog. A pesar de haberse dado término al convenio, la Fundación ha continuado enviando equipo que ha sido solicitado por el Instituto.

El Consejo de Investigación Científica financia proyectos de investigación y el dinero que aporta puede ser utilizado únicamente en adquisición de equipo, reactivos, animales e instalaciones. El presupuesto anual del Instituto comprende tres ítems: de consumo \$500.



FACULTAD DE MEDICINA

000.- de fomento \$ 500.000.- y de biblioteca, \$ 150.000.- para este año.

El presupuesto de consumo es para el mantenimiento del Instituto y se refiere a adquisición de material fungible, reactivos, alimentación de los animales y diversos gastos generales. El presupuesto de Fomento está destinado a la adquisición de equipo, lo que generalmente se hace por importación, y el de biblioteca, a adquisición de libros y revistas; el Instituto está suscrito a 28 revistas y tiene una biblioteca muy completa en su ramo.

- 2.- Hasta hoy en el Instituto de Fisiología se enseñaba Fisiología y Fisiopatología; la salida del Dr. Günther nos permitirá realizar el antiguo anhelo de separar estas dos Cátedras. Dejaremos pues a un lado lo relativo a Fisiopatología.

El Instituto imparte enseñanza de Fisiología a unos 125 alumnos aproximadamente: 45 de Medicina, 45 de Dentística; 15 de Farmacia y 20 de Enfermería.

Naturalmente la calidad de estos 4 cursos es diferente y el Jefe del Instituto es libre de distribuir y arreglar la enseñanza como él quiera.

Günther hacía una clase o conferencia común para los 125 alumnos y solo los diferenciaba en los trabajos prácticos. Algunos profesores pensamos que esa es una mala práctica dado el diferente interés y enfoque de cada grupo y que es más cuerdo buscar otro arreglo como podría ser por ejemplo entregar cursos tan elementales como los de Farmacia y Enfermería a los Ayudantes.

El programa es determinado por nuestra Facultad. Fisiología se enseña en el 2º semestre del 2º año, paralelamente con Química Biológica; Nuestro primer año es eminentemente morfológico: Anatomía, Histología, Embriología y Biología. El 2º es fisiológico, pero comienza con Química y Física en el primer semestre y termina con Fisiología y Química Biológica en el 2º. Los 2 primeros ramos vienen a ser entonces una introducción a los segundos.

Este plan está en vigencia desde el año pasado y naturalmente exige una gran coordina-



FACULTAD DE MEDICINA

ción entre los 4 profesores, coordinación que es muy fácil de obtener porque los profesores correspondientes son gente fácil y cooperativa. El profesor de Química Biológica es el Dr. Alberto Moena que acaba de regresar de Francia donde estuvo becado. El de Química es el Dr. Harold Behrens, uruguayo, doctor en Química en Inglaterra en donde pasó 4 años hasta el año pasado especializándose en isótopos; es un científico joven y de gran espíritu de trabajo e inquietud. El profesor de Física es un caballero viejo que ya ha iniciado su expediente de jubilación de manera que tendremos que buscar un reemplazante para el próximo año; no tenemos todavía algún candidato, pero hemos sabido de un argentino joven también y de quien tenemos muy buenas referencias.

- 3.- El Instituto cuenta con 4 Ayudantes médicos, 2 dentistas, un químico farmacéutico y un técnico en electrónica.

El Dr. Günther arrastró en su renuncia a todos sus ayudantes con excepción del técnico en electrónica. No quiero ocultarle que llenar estas vacantes puede ser un problema, pero pienso también que la persona del Director y su diligencia pueden ayudar mucho para captar a algunos elementos jóvenes de gran calidad que salgan de la Escuela. Actualmente hemos llenado 2 plazas interinamente para que cooperen al curso de este año; probablemente ellos puedan quedar en definitiva.

Con la separación de la Fisiopatología probablemente el Instituto puede perder uno de las plazas de Ayudante; pero no creo que si fuera necesario hubiera dificultad en crearla nuevamente. La división de la enseñanza de algunos ramos en semestres, ha tenido tres objetivos principales: ordenar mejor la distribución de los ramos; hacer una enseñanza intensiva y no extensiva; dejar un período libre de labores docentes, a los profesores, para que preparen sus cosas y hagan sus trabajos de investigación. Como en esa forma los alumnos cursan dos ramos, pueden dedicar a estos, tres días enteros por semana, si así lo exige el profesor.

- 4.- La estabilidad de los Profesores de la Universidad es absoluta y hasta ahora no se ha dado el caso de algún profesor que haya sido eliminado. El propio Günther solo salió porque presentó su renuncia indeclinable y porque la mantuvo a pesar de las gestiones de la Facultad y del propio Rector. Com

Como le digo no puedo darle toda vía la cifra exacta del salario que Ud. percibiría porque como Ud. sabe él está regido por un llamado "estatuto del médico funcionario" que es el de la República, con todo -



FACULTAD DE MEDICINA

puedo decirle que el suyo sería entre unos 120 y 130.000 pesos suma con la cual una familia de 4 personas pueden vivir holgadamente y hasta economizar unos pocos pesos.- He de agregarle que anualmente hay un "reajuste" de los sueldos según el costo de la vida (determinado por el gobierno) y que además hay aumentos por años de servicio etc., etc.

- 5.- El Director de la Escuela es el Dr. Guillermo Grant Benavente; el profesor de Química es el Dr. Harold Behrens, de quien le hablé y que es, como le digo, un especialista en isótopos, que está instalando un laboratorio, que tiene especial interés en los problemas biológicos y que este verano va a dictar un curso sobre la materia bajo el patrocinio del British Council; el profesor de Anatomía patológica es el Dr. Ernesto Herzog, un alemán importado, bastante capaz y cuyo nombre es mundialmente conocido porque es redactor de los mejores tratados alemanes sobre la materia y ya publicado bastante; está con nosotros há más de 20 años y hace una buena labor, desgraciadamente no entiende la Anatomía Patológica en la forma dinámica, viva diríamos, cooperativa que los norteamericanos, pero se puede trabajar con él bastante bien.

La Universidad tiene las siguientes Facultades: Medicina, Leyes, Química y Farmacia, Ingeniería Química, Pedagogía, Agronomía. Por lo menos en dos de ellas (Farmacia e Ingeniería) se enseña Química y hay laboratorios químicos de muy buena calidad a tal punto que profesores nuestros van a hacer clases en Santiago. Actualmente en la Escuela de Ingeniería se está dando un título especial que es bachiller en Ciencias con mención en Química. En cuanto a Matemáticas puedo decirle cosa parecida.

La Escuela de Medicina no tiene una biblioteca única: hay una biblioteca Central de la Universidad, que es general, y cada Instituto tiene la de su especialidad, por lo general muy bien provista; en el Hospital está la relativa a las disciplinas clínicas. La biblioteca de Fisiología es muy buena y tiene colecciones desde hace 30 años, pues la fundó Lipschuetz.

Puedo decirle, estimado colega, que aquí hay bastante espíritu de colaboración y que todo está en saber conseguirlo y que hay gente muy capaz en casi todas las disciplinas.

Nosotros, por este año, hemos conseguido la ayuda muy generosa del grupo de fisiólogos de la Católica y por lo tanto el problema se nos presen-



INSTITUTO DE FISIOLÓGICA
FACULTAD DE MEDICINA

tará con el curso del año próximo. Como le digo, dentro del plan semestral el curso de Fisiología comienza en el mes de Agosto, de manera que tendría Ud. por delante un año para terminar sus cosas allá y venirse. Sin embargo, la Kellog nos ha manifestado que consideraría conveniente que Ud. este año lo aprovechara en ampliar su experiencia docente, visitando talvez otros centros fisiológicos y al efecto nos ha ofrecido una beca para Ud. Yo le sugiero que si la cosa le interesa, hable con ellos y procure armonizar su situación con esta oferta que parece a todas luces interesante y conveniente.

Quiero decirle tambien otra cosa: si Ud. tiene o encuentra algún colaborador que quiera acompañarlo, no habrá inconveniente alguno en reservar alguna de las plazas vacantes en el Instituto. -- Pienso tambien que ese posible colaborador podría venir se con algunos meses de anticipación a Ud. y preparar las cosas o aún comenzar el curso, si Ud. tuviera que atrasarse.

No sé, estimado colega, si he logrado satisfacer sus dudas y darle un cuadro más o menos claro de la situación docente y científica de esta Universidad. Quiero repetirle que las posibilidades de trabajo - en el sentido de investigación - son todo lo amplias que se puede desear y que encuentran siempre ayuda. Naturalmente Concepción es Concepción y ello, si bien significa: ambiente pequeño, quietud, limitaciones de orden social y mundano, significa tambien: tiempo, tranquilidad y otras cosas que en las grandes aglomeraciones se pierden o no se consiguen.

La Escuela de Medicina es buena y como le digo en mi carta anterior, creo que vamos a la cabeza en Chile, en algunas cosas.

Le repito que tendré el mayor gusto en proporcionarle cualquier otra información que Ud. necesite. Le acompaño una foto del edificio de la Escuela de Medicina, situado en el barrio universitario a pocos pasos de las demás escuelas y del Hospital (campus). El Instituto de Fisiología ocupa todo el tercer piso y tiene los viveros en el piso zócalo.

Le ruego me perdone la demora en contestarle, pero se debe, como le digo a mis deseos



FACULTAD DE MEDICINA

de enviarle una cifra exacta sobre el sueldo que la Universidad puede ofrecerle. No lo he logrado del todo porque los datos sobre los nuevos sueldos no han salido todavía del Congreso, pero el que le doy es aproximado, más exactamente, puede Ud. contar con que será sobre 120.000 pesos mensuales.

Lo saluda muy atentamente,

BIBLIOTECAS **UdeC**

Dr. Ignacio González G.
DECANO.